

Zeitschrift: Archiv für Thierheilkunde
Herausgeber: Gesellschaft Schweizerischer Thierärzte
Band: 15 (1846)
Heft: 3

Artikel: Abszess der Harnblase, verbunden mit einem Leiden der Verdauungsorgane
Autor: Egloff, J.H.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-588197>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

bindung mit bittern Mitteln und Kampher gegeben, und an die Brust ein Haarseil gesetzt.

Als ursächliche Momente beschuldigte ich den allzu strengen Gebrauch, der zu Entzündungen der Bauchwandungen und der Leber führte, die anfänglich unberücksichtigt geblieben sein mögen. Zu diesem Schlusse dürfte wenigstens einigermaßen die Aussage des Wärters berechtigen, die dahin geht, das Pferd habe öfters Bauchweh gehabt, das sich aber jedes Mal von selbst hob.

IV.

Abszeß der Harnblase, verbunden mit einem Leiden der Verdauungsorgane.

Beobachtet von
Joh. H. Egloff,
Thierarzt in Tägerweilen, Kt. Thurgau.

Den 14. November 1844 erhielt ich den Auftrag von der Gutsverwaltung in Kastell, eine erkrankte Kuh zu beaugenscheinigen und sogleich in Behandlung zu nehmen.

Der Patient stand mit aufgetriebenem Bauch, zeigte sich unruhig, die Hinterfüße wurden abwechselnd bewegt, die Haut war kalt anzufühlen, die Schleimhäute erschienen blaß, und das Maul war mit zähem Speichel gefüllt; der Herzschlag war stark fühlbar, in der Anzahl 65 in einer Minute; der Mist dünnflüssig, von sehr stinkendem Geruch, wurde in großer Quantität abge-

sezt; der Urin war bierbraun, seine Entleerung erfolgte sehr oft, und war sehr schmerhaft.

Die Kuh war mit dem zweiten Kalbe in der 32sten Woche trächtig. Die Aufblähung dauerte schon 2 Tage, jedoch so, daß sie jedesmal nach einer halben Stunde ohne Hülfe wieder verschwand, und gleichsam mit Durchfall wechselte. Eine äußere veranlaßende Ursache konnte nicht entdeckt werden, und als solche wurde eine abnorme Lage des Fötus vermutet.

Ich verordnete schleimige Abkochungen mit Glaubersalz und Brechweinstein, auch Klystiere von Chamillen, Frottirung und Zudecken des Thieres. Zum Trinken erhielt dasselbe Mehltrank, von welchem es in kurzer Zeit eine ziemliche Menge mit Begier zu sich nahm. Der Appetit war gänzlich verschwunden, die Auftriebung kehrte von Zeit zu Zeit zurück, und die Diarrhoe wurde immer heftiger, die Exfremeente hatten einen Geruch wie Schwefelleber, der sich dann später verlor; dagegen ging das genossene Mehltrank sc. durch den Afters unverändert ab.

Da nun die sämmtlichen Symptome den schnellen Tod ankündigten, so riet ich der Verwaltung, das Thier schlachten zu lassen.

Die Sektion zeigte den Darmkanal ganz erschlafft, die Mägen sämmtlich mit unverdauter Futtermasse angefüllt; der Blättermagen enthielt theilweise verhärtetes Futter, die Leber und Milz waren ganz gesund, der Uterus und die Urinblase etwas entzündet, die letztere klein zusammengezrumpft. Am Grund derselben fand ich eine Verhärtung in der Größe eines Ganseies, die

Blase selbst enthielt keinen Urin, wohl aber Eiter von weißgrüner Farbe; sonst waren alle übrigen Theile gesund.

Unmerk. d. Red. Sehr auffallend ist, daß durch den organischen Fehler der Harnblase solche Erscheinungen hervorgebracht wurden; es können diese wohl nur auf eine konstitutionelle Weise in Folge der Einwirkung der kranken Urinblase auf die Nerven des Sonnengeschlechtes hervorgebracht worden sein.

V.

Die Kuhpocken.

Beobachtet von
C. F r e i , jünger,
Thierarzt in Winterthur.

Die Kuhpocken erschienen in einem Stalle, in welchem sich 14 Kühe befanden. Bei einer derselben beobachtete ich einen Ausschlag theils am Euter, theils an den angeschwollenen Zitzen, der sich auf folgende Weise aussprach:

Bei dem Berühren zeigte das Thier ziemlich starken Schmerz, an einigen Stellen des Euters fühlte man etwas harte, platte Knötzchen in der Haut, an andern dagegen eigentliche Pusteln, von verschiedener Farbe, Größe und Gestalt; an der einen Zitze befanden sich zwei schwärzlich-braune Borken; die Milchabsonderung war etwas vermindert und wässrig, die Fress- und Sauflust, so wie das Wiederkauen schienen normal zu sein,